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李正楼：江苏沿海开发上升为国家战略之后，近

千千米海岸线上风云际会，激情澎湃。射阳作为江苏沿

海 14 个县市之一，依靠哪些优势和特色在这一轮区域

竞争中脱颖而出？

徐   超：“枕港靠海”是射阳最大的优势，土地广

袤是射阳最大的潜力。具体地讲，我们射阳在江苏 14 个

沿海县份中有三个较为明显的比较优势：一是独特的区位

优势。射阳地处江苏沿海承南启北的中心节点，由权威机

构确认的中国南北分界线的东部起点就在射阳境内，距离

上海、青岛都只有三小时车程；射阳还是江苏全省唯一同

时拥有国家二类开放口岸和国家中心渔港的县份，射阳港

是天然良港，也是我国距离日本和韩国最近的港口之一，

通过射阳河、黄沙河等疏港河道与通榆河、京杭大运河相

通，可使整个苏北里下河地区通江达海；沿海高速、临海

高等级公路贯穿县境，通港一级公路将南北几条大通道与

港口相连；距离盐城机场只有 30 千米，与香港、首尔等

国际大都市已实现直航，特别是随着连盐铁路支线建设的

实施，射阳东有港口出海、西有铁路集散、南北高速贯通

争当江苏沿海开发排头兵

江苏省沿海开发上升为国家战略

两年多来，各地纷纷抢抓这一千

载难逢的大好机遇，倾力推进沿

海开发。地处江苏沿海中部节点

的射阳，如何发挥自身优势、加

快实现江苏沿海中部的快速崛

起？为此，《海洋开发与管理》

杂志社执行社长、总编辑李正楼

专门采访了中共射阳县委书记、

县人大常委会主任徐超。

的立体集疏运体系基本形成。二是资源十分丰富。射阳拥

有 103 千米海岸线、109 万亩滩涂和 2090 平方千米海域，

沿海可开发风电资源在 350 万千瓦以上，拥有量均居全省

沿海各县市前列；射阳港腹地辽阔，有 20 多万亩成熟工

业用地，黄沙港是江苏沿海水域最宽、岸线最长、唯一闸

下建港的渔港；同时，射阳县城与港口的距离在全省最短，

正在建设的新港城距港口仅 10 千米，近海的两个港镇已

形成 10 平方千米、10 万人口的规模，具备港城互动的天

然条件。三是人居环境较好。射阳素有“鹤乡”美誉，拥

有太平洋西岸最大的海岸型湿地，有国家级丹顶鹤自然保

护区、海滨国际高尔夫俱乐部、射阳岛生态体育公园等生

态休闲场所；已成功举办五届“丹顶鹤文化艺术节”和两

届“高尔夫球名人邀请赛”，“以鹤为媒、以球会友”正

成为具有射阳地理标志的特色品牌；射阳还是国家级生态

示范区、全国文明县城和江苏省卫生城市，是江苏长江以

北两家国家园林县城之一；随着 12 平方千米新城区建设

步伐的加快，一座“河风海韵、生态宜居”的水绿新城正

在快速崛起。
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李正楼：目前各地根据自身情况都纷纷打出自己的

优势牌，那么射阳的沿海开发又如何找准符合县情实际

的目标定位？

徐   超：立足国家战略大背景，结合射阳县情实际，

我们的总体目标是：江苏沿海中部崛起，盐城沿海争

当先进；通过 3-5 年努力，建成江苏沿海中部重要的

特色产业港、水绿生态城、产业先导区，争当江苏沿

海开发排头兵。我们的发展定位是：港口定位特色产

业港、园区配套港，按照“近期万吨级、中期 5 万吨级”

的梯次发展目标，着力打造为产业服务、与园区配套

的特色港口；到 2015 年，射阳港形成 5 万吨级通航能

力，建成 20 座万吨级以上码头、年吞吐量达 2000 万吨，

成为江苏沿海地区性重要港口，黄沙港国家中心渔港

成为江苏沿海渔船停泊、海产品交易规模最大的港口。

港城彰显精和特：着眼于为港口运行和产业集聚提供

必要服务，立足于与县城功能互补，到 2015 年建成江

苏沿海一流的现代化精品港城。港产突出大、高、新：

重点发展大进大出的临港产业，新能源着力发展“风光”

互补型产业，到 2015 年建成装机容量 300 兆瓦海上风

场、300 兆瓦光伏电站，年销售达 500 亿元以上规模；

现代装备制造产业突出风电装备、大型钢构，到 2015

年建成全国 5 兆瓦以上海上风机制造装运基地，年销

售达 200 亿元规模；粮棉油加工产业围绕向精深加工

及小包装延伸，到 2015 年销售达百亿元；生态造纸产

业瞄准高档用纸市场，到 2015 年销售达百亿规模；纺

织染整产业突出高端印染，到 2015 年销售达百亿元，

打造华东地区染整中心。

李正楼：从您的展望中可以看出，射阳沿海开发目

标的实现具有很大的挑战性，发展定位既注重立足自身

优势打造特色，又积极借助外力跨越赶超。那么这两年

的沿海工作将按照怎样的路径推进呢？

徐　超：在总体原则上，我们注重坚持开放开发，

主动承接国际国内产业和资本转移，积极招引国内外战

略投资者；坚持港产联动，招引产业发展港口，依托港

口壮大产业；坚持特色发展，放大射阳沿海资源禀赋和

发展基础，不断彰显配套园区的港口特色、依港而生的

产业特色和组团发展的港城特色；坚持环保优先，做到

保护与开发并重，决不以牺牲环境为代价换取沿海的一

时发展。在具体工作中，我们将着力点放在“四个两”

上：一是加快建设“两港”，即商港射阳港和国家中心

渔港黄沙港，港口是沿海开发的龙头工程，没有港口就

不可能实现沿海大发展，黄沙港国家中心渔港是华东地

区重要的海产品交易中心，同样是拉动沿海开发的重要

引擎；二是加快建设“两路”，即临海高等级公路和连

盐铁路射阳段；三是加快建设“两航”，即射阳河疏港

徐超书记陪同省委罗志军书记视察射阳

徐超书记陪同李学勇省长视察射阳

徐超书记陪同台湾客商在射阳港经济区视察
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航道和黄沙河疏港航道，“两路”“两航”与射阳港共

同形成完备的公铁水联运体系；四是加快建设“两园”，

在 329 省道以南、射阳河两侧规划建设 10 平方千米的

重型装备产业园，２０１１年形成 1 万亩框架，在 329

省道以北规划建设 20 平方千米光伏产业园，包括太阳

能电站和太阳能组件、电池片及其零部件、应用产品的

生产，打造全国最大的太阳能组件生产出口基地、全国

最大的太阳能地面光伏电站；五是加快建设“两城”，

新城区建设对加快沿海发展起到重要的配套服务和支撑

作用，港城直接为港口、港区提供配套服务。

李正楼：江苏沿海开发上升为国家战略已有两年多

时间，请您回顾并介绍一下射阳沿海发展这几年取得的

主要成绩。

徐　超：沿海崛起的重担已经落在我们这代人的肩

上，我们立足于打基础、利长远，紧紧围绕“聚焦沿海、

主攻项目、突破港口、三港联动”的总体要求，全面推

进沿海开发，取得了一定成效。一是港口建设取得了阶

段性成果。射阳港进港航道整治工程招引全国建港王牌

队伍——中交广州航道局承建，目前双导堤主体工程已

经建成，正在实施航道开挖、两座万吨级码头建设和

内河航道疏浚，２０１２年初可形成候潮 3.5 万吨级通

航能力；国家中心渔港黄沙港渔港码头已经建成，3 平

方千米的渔业经济区框架全面拉开，核心区功能配套基

本到位，海产品交易市场、万吨冷库、加油站、港监大

楼、海王禅寺一期等五大业态工程已建成投运。二是临

港产业初具规模。“风光”产业凭海临风，快速崛起，

形成华锐风电、吉阳光伏两大产业龙头；全球第二、全

国第一的风电装备龙头企业华锐风电集团投资 50 亿元

在射阳港经济区打造中国沿海大型风电机组装运基地，

目前产业区厂房、装运区码头等工程全速推进，亚洲第

一台 6 兆瓦风机已完成整体吊装，第二台 6 兆瓦风机正

在组装；投资 10 亿元的海上风电塔筒项目已经开工，

预计 3 年左右形成 200 台套大型风机装运规模、年销售

突破百亿元；光伏产业由全国排名第一的光伏组件生产

企业吉阳集团投资兴建千亿元级光伏产业园，目前已开

工 2000 兆瓦光伏组件、30 兆瓦太阳能电站和太阳能光

伏设备三大项目，年内 66 条光伏生产线将全面投产，

30 兆瓦的电站并网发电，预计３年左右可形成 400 亿

元销售规模，建成全国最大的太阳能组件生产出口基地

和全国最大的地面光伏电站；连同正在实施的中百丽太

阳能、东辉新材料，已经投产的万宇光伏、天工光伏，

以及即将启动的中电国际 30 万千瓦海上风场等项目，

↑ 亚洲第一台六兆瓦风机试验场

→ 射阳港双导堤建成
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射阳将很快成为在全国有影响的“清洁能源区、

风光产业带”。三是港城建设形象凸显。新城区

立足“滨湖新区、生态新城、服务中心、宜居乐园”

的特色定位，先后投入 20 多亿元，拉开 10 平方

千米框架，形成“四横七纵”道路网络，文体教

育、金融商业、行政会展等公益设施正在快速推

进；临港新城规划面积 5 平方千米，按照“一心、

两带、五区”空间布局，打造行政办公、商务金融、

商业服务和公共服务等多功能为一体的现代化精

品港城；金港大厦、规划展示馆、中心公园等标

志性工程也相继启动。

李正楼：众所周知，沿海开发是一项艰难繁重的浩大工

程，仅依靠自身力量是难以完成的，射阳将如何创新举措加

快开发进程？

徐　超：这几年我们在资金、人才等方面的对外合作上

迈出了实质性的步伐。今后我们将以更加开放的思维和更加

融合的视野，吸引各方力量参与。在基础设施建设上，累计

引进资本 200 多亿元，中交广航、中铁等一批大型央企先后

加盟港口、临海高等级公路建设；今后将吸引更多战略投资

者参与港口、铁路建设，可以带资兴建，也可以合作参股共

同建设，还可以采取“用资本换资源”的方式对外融资，多

渠道引进一批中字头、国字号企业参与沿海建设。在产业资

本引进上，对于临港重型装备、海上风电、太阳能发电等新

特产业项目，可以在地价、税收等方面实行“一事一议”，

给予最优惠的政策。在人才使用上，这几年我们出台了“四

个一”政策，即对急需人才提供 100 平方米工作用房、100

平方米生活用房、100万元创业启动资金和100万元贴息贷款，

引进了华锐韩俊良、吉阳孙良欣等一批行业领军人才，与清

华大学等科研院校建立了产学研协作关系；我们还将面向全

国招引急需的港口建设专业人才、高新技术行业领军人才以

及港口、城市建设专业人才，与有关科研院所建立合作关系

实行“柔性引才”；设立人才引进资金，出台金融扶持专项

政策，加快滨湖人才公寓建设，以优厚的待遇和宽松的环境

吸引有识之士加盟射阳，形成加快沿海发展的强劲合力。

↑ 世界珍禽丹顶鹤保护区

← 吉阳 2000 兆瓦光伏组件

↑ 中节能太阳电站 20 兆瓦地面跟踪发电设备方阵


